

2023
新春
インプラント
ジャーナル

「老い」を考える（第二弾）
筋肉

「若い頃に比べて疲れやすくなったり動くのが億劫に感じたりしてしまってます。体を使い続けるには、筋肉の維持が必要ですが、筋肉の量と質は加齢とともに低下します。この状態を「サルコペニア（加齢性筋肉減弱症」と呼び、移動機能が低下する「ロコモティブシンドローム」の概念に含まれます。そしてそれらは「身体的フレイル」の一部と捉えられています。

（週に3～5日の有酸素運動を）

筋肉を維持するために行う運動として取り組みやすいのはウォーキングでしょう。背筋を伸ばすことでも関節の曲げ伸ばしを行います。また、基礎代謝（体温調節）、肺や心臓を動かすなどの働きを維持しています。さらに免疫機構を高めて感染症の予防にも役立ちます。筋肉を維持することは見た目だけではなく、体の内側から若さを保つことになります。

（ウォーキングだけでは足りない！）

ウォーキングで鍛えられる筋肉は「連筋線維」という持久力を担う筋肉です。しかし年齢の影響を受けやすいのは「速筋線維」という瞬発力を發揮

ます。そこでそれらは「身体的フレイル」の一部と捉えられています。

（筋肉の働き）

筋肉は骨や関節の周りに附いて骨を支え、収縮することで関節の曲げ伸ばしを行います。また、筋肉の量と質は加齢とともに低下します。この状態を「サルコペニア（加齢性筋肉減弱症」と呼び、移動機能が低下する「ロコモティブシンドローム」の概念に含まれます。そしてそれらは「身体的フレイル」の一部と捉えられています。

【美しい姿勢も筋肉を鍛える】

特別なトレーニング以外にも、姿勢を維持するだけでも筋肉を使います。背筋を伸ばしてまつすぐ立つ、背もたれによりかからいで座る、といった動作も肋骨周りの筋肉や横隔膜、背中の僧帽筋などを使います。背中が丸くなると呼吸が浅くなり、酸素と一緒に酸化炭素を交換する力が悪くなります。すると細胞内のミトコンドリアでエネルギーが十分に作り出せず、エネルギー不足で疲れやすくなるのです。

【噛むことも筋肉を鍛える】

噛むことも筋肉を鍛えます。リズミカルに良く噛むと、口周りの筋肉を鍛えますし、脳に刺激を与えます。消化が良くなり胃腸を守ることにもつながります。体を動かすと疲れるから休んでいた方がいいように思ふこともあります。しかし、動かないでいることは体にとって楽なようです。自ら動けば、筋肉の維持と気分転換が図られ、心身の若々しさにつながることで、しっかりと筋肉を鍛えます。

【Dr.ナカヒラの近況報告】

昨年、私の出身地にある今治港が開港100周年を迎えました。大正11年に四国初の国際貿易港に指定され、から100年、歴史の重みを感じます。その記念事業として「みんなのミトコンドリアでエネルギー100」が10月に開催されました。

イベントでは練習帆船「みらいへ」が寄港し、船内見学や体験航海をしてきましたが、今回も良い思い出になりました。

今治港でのこうしたイベントには参加できませんでしたが、航空自衛隊のアクロバットチーム「ブルーインパルス」の展示飛行は楽しめました。愛媛県では5年ぶり、今治では初の飛行だったそうです。

開港前に東京で開催された「今治アート祭」に、今治の観客を魅了しました。

（開港式典）

（展示飛行）

【インプラント治療を希望する患者様や、インプラントはどうありますか？】

「個人差があります。思い切って手術をしたインプラントですから、できるだけ長く機能してほしいという気持ちから生まれる、当然の質問です。

さて、ご質問に対する私たちの答えは、「個人差があり、明言できない」という、曖昧なものになってしまいます。というのもインプラントが機能し続けるかどうかは、患者様の体質、生活習慣、病歴、投薬の有無など、多くの要因が影響するからです。私たちが実際に診療している実態からいえば、ほとんどの方が治療後長期間にわたって問題なく過ごしていらっしゃいますが、やはり数%程度の割合で何年か後に残念ながら埋め直さなければいけなくなる人もいらっしゃいます。

こうした事態をでかけるだけ避けるために必要なのが、口腔ケアです。口腔ケアには毎日の歯磨きと定期的なメインテナンスがあります。改めてそれについて説明を致します。

磨くときは力を入れてこしごしこそらないように気をつけます。ブラークを安全に落とす力は150～200g程度というデータがあります。毛先がつぶれないくらいの力で、1～2mmの範囲を小刻みに動かします。

また磨き残しがないように、磨く順番を決めておくと良いでしょう。奥歯の噛み合わせの面、歯の表面・裏面を毛先が90度になるように当てる磨き、最後に歯と歯肉の間を45度に当てる磨き、ます。特に人工歯と歯肉の間は磨きにくいところなので、毛束の小さいタフトブラシなどを活用し、隙間に入れ込むように磨くと効果的です。

表面、裏面、噛み合わせ面
までは基本90度で当てる
歯周ポケットに45度で当てる

歯磨き（ブラッシング）

患者様ご自身が毎日行う口腔ケアが歯磨きです。できれば毎食後丁寧に磨く機会を持つことが大切です。特に、就寝中は唾液の分泌量が減って細菌が増えやすくなりますので、就寝前の歯磨きと、朝目覚めですぐの歯磨きを丁寧に行うと効果的です。

歯ブラシは毛が硬すぎると歯肉を傷める恐れがあるので、ふつうやわらかめの物を使いましょう。また歯磨き粉には多くの物に研磨剤が含まれています。特にタバコのヤニを除去するような歯磨き粉には、粗い研磨剤が含まれており、人工歯が削られたり人歯と歯肉の間に入って炎症を起こしたりする場合があります。できれば研磨剤の入っていない歯磨き粉を使いましょう。

磨くときは力を入れてこしごしこそらないように気をつけます。ブラークを安全に落とす力は150～200g程度といいうデータがあります。毛先がつぶれないくらいの力で、1～2mmの範囲を小刻みに動かします。

また磨き残しがないように、磨く順番を決めておくと良いでしょう。奥歯の噛み合わせの面、歯の表面・裏面を毛先が90度になるように当てる磨き、最後に歯と歯肉の間を45度に当てる磨き、ます。特に人工歯と歯肉の間は磨きにくいところなので、毛束の小さいタフトブラシなどを活用し、隙間に入れ込むように磨くと効果的です。

歯科医院でのメインテナンス

歯科医院でのメインテナンスでは、次のようなことを行っています。

- ・インプラント周囲の歯肉に炎症がないか
- ・人工歯の下の歯肉に炎症がないか
- ・磨き残しや着色などがないか
- ・インプラントに破損やぐらつきはないか
- ・人工歯に摩耗や破損はないか
- ・人工歯の対合歯やインプラントの隣接歯に損傷はないか
- ・お口全体の噛み合わせに問題はないか



このように、ご自身ではチェックできない点をつぶさに調べ、修復できる点を修復し、汚れをきれいに落とすのが、歯科医院でのメインテナンスです。ちょっととした変化が気づかずにそのまま使い続けると、やがて部分的に力がかかりすぎるなどして、お口全体の噛み合わせに異常が発生します。するとインプラント周囲炎という病気を発症したり、人工歯が折れたりインプラントを支える骨が溶けたり、といった不具合に発展してしまいます。最悪の場合にはインプラントが脱落することもあるのです。

半年に一度程度メインテナンスを受けることで、インプラントに問題がないことを確認する、あるいは早期に対応することで、インプラントを長持ちさせることができます。

「今は調子よく使っているよ」という方も、ぜひメインテナンスにいらしてください。

このように、ご自身ではチェックできない点をつぶさに調べ、修復できる点を修復し、汚れをきれいに落とすのが、歯科医院でのメインテナンスです。ちょっととした変化が気づかずにそのまま使い続けると、やがて部分的に力がかかりすぎるなどして、お口全体の噛み合わせに異常が発生します。するとインプラント周囲炎という病気を発症したり、人工歯が折れたりインプラントを支える骨が溶けたり、といった不具合に発展してしまいます。最悪の場合にはインプラントが脱落することもあるのです。

半年に一度程度メインテナンスを受けることで、インプラントに問題がないことを確認する、あるいは早期に対応することで、インプラントを長持ちさせることができます。

「今は調子よく使っているよ」という方も、ぜひメインテナンスにいらしてください。

治療中の患者様からよく聞かれる質問に、「インプラントはどのくらい持ちますか？」というものがあります。思い切って手術をしたインプラントですから、できるだけ長く機能してほしいという気持ちから生まれる、当然の質問です。

さて、ご質問に対する私たちの答えは、「個人差があり、明言できない」という、曖昧なものになってしまいます。というのもインプラントが機能し続けるかどうかは、患者様の体質、生活習慣、病歴、投薬の有無など、多くの要因が影響するからです。私たちが実際に診療している実態からいえば、ほとんどの方が治療後長期間にわたって問題なく過ごしていらっしゃいますが、やはり数%程度の割合で何年か後に残念ながら埋め直さなければいけなくなる人もいらっしゃいます。

こうした事態をでかけるだけ避けるために必要なのが、口腔ケアです。口腔ケアには毎日の歯磨きと定期的なメインテナンスがあります。改めてそれについて説明を致します。

さて、ご質問に対する私たちの答えは、「個人差があり、明言できない」という、曖昧なものになってしまいます。というのもインプラントが